

| | | |
|---|---|--------------------------|
|  | INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano” | COD: F-GA-21 |
| | | FECHA: 18/03/2020 |
| | GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL 5º GUÍA TALLER 3º PERIODO GRADO 10ºECO-POLITICA | VERSIÓN: 01 |

1. Área: ECO-POLITICA Docente Freddy Martínez Buriticá

2. Periodo: 03 Fecha de inicio: 17/08/2020 Fecha de terminación 31/08/2020

3. Competencia a dominar:

- Comprende la importancia de las asociaciones, los gremios, los movimientos y organizaciones sindicales en la defensa de los derechos colectivos

4. Indicador(es) de desempeño:

- Comprende el funcionamiento de los movimientos sindicales y su papel en los procesos económicos políticos de Colombia

5. Objetivos de aprendizaje (conocimientos, desarrollo de habilidades y actitudes):

- Reconocer la importancia de los movimientos sindicales para el bienestar laboral.

6. Cronograma

| Tema | Fecha de inicio del tema | Fecha de terminación del tema | Número de horas |
|--|--------------------------|-------------------------------|-----------------|
| Organizaciones sindicales (primera parte). | 17/08/2020 | 31/08/2020 | 02 |

7. Actividades de aprendizaje virtual

Contextualización del sindicalismo en el mundo Los orígenes del sindicalismo, o la asociación colectiva de trabajadores, se remontan hacia finales del siglo XVII con la Revolución Industrial iniciada en gran Bretaña y en cuyo seno se forjaron los grandes cambios en la forma de producción, sustituyendo el trabajo manual por las maquinas, y la economía de artesanos y la producción para un mercado local, por la gran industria que produciría para un mercado mundial. Con la llegada de las maquinas se reemplaza parte de la mano de obra y, otra es sometida a condiciones laborales inhumanas y poco reconocidas, donde la salud, la seguridad, la higiene no eran una preocupación para el empleador, quien solo tenía en su mente las grandes ganancias que recibía, según Atlantic Internacional University AIU (s.f.). Para 1789 se produce la Revolución Francesa y con ella la reivindicación de los derechos del hombre. Pero en este contexto surge una situación contradictoria, pues si bien el hombre seria libre no podría agruparse ni formar coaliciones de obreros, lo que atenta contra la libertad en general y en contra de la libertad de trabajo en particular. Esto planteaba un escenario adverso a la formación de grupos de trabajadores, por lo que surgen en la clandestinidad los gremios o asociaciones de obreros, artesanos o jornaleros. (Atlantic Internacional University AIU, s.f.). Sin embargo, con el despertar del siglo XIX, estas asociaciones que existían de hecho mas no en derecho fueron tomando mayor fuerza. Es en Europa, especialmente en Inglaterra, donde surgen los primeros movimientos obreros, como luditas (conocidos como destructores de máquinas), que toman su nombre de su líder Ned Ludd y que se caracterizaron por su oposición

| | | |
|---|---|--------------------------|
|  | INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano” | COD: F-GA-21 |
| | | FECHA: 18/03/2020 |
| | GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL 5º GUÍA TALLER 3º PERIODO GRADO 10ºECO-POLITICA | VERSIÓN: 01 |

a la introducción de las maquinas en el proceso productivo, debido a que esto causaba despidos y bajas en los salarios. (AIU, s.f.). **EL PAPEL SINDICAL EN LA GLOBALIZACIÓN ECONÓMICA DE COLOMBIA 7** En 1824, con la derogación de las “Combination Acts” por parte del Parlamento Británico, leyes que prohibían las organizaciones obreras, y bajo el liderazgo de Robert Owen en 1829 nacen las primeras cooperativas, que eran sociedades industriales de trabajadores. Posteriormente, en la década de 1830 se da paso al nacimiento de las primeras organizaciones obreras agrupadas según el oficio, conocidas en Inglaterra como “tradeunions” (uniones de oficios) y en Francia como “syndicat” (sindicato-unión). En 1829, John Doherty fundó la Gran Unión de los Hiladores y Tejedores a Destajo de Gran Bretaña y la primera central sindical de todos los oficios de la historia: la Asociación Nacional para la Protección del Trabajo, que agrupaba 150 sindicatos con 100.000 miembros. (AIU, s.f.). Para la segunda mitad del siglo XIX la mayoría de las legislaciones europeas suprimen el delito de coalición, llevando a que en 1879 en Francia se constituya la Federación de Trabajadores Socialistas y a que en 1884 se reconozca la legalidad de los sindicatos. A su vez, en Londres (1864) surge la Asociación Internacional de Trabajadores (AIT), la primera central sindical de clase obrera. Y en 1889 se funda la “Segunda internacional”, en cuya reunión se declara el 1 de mayo como el día Internacional de los Trabajadores. (AIU, s.f.). El siglo XX llega para las asociaciones obreras con la creación de la Asociación Internacional del Trabajo y con un cambio en la forma de organización de los sindicatos, pasando de agruparse en torno a su oficio para reunirse por rama de actividad. Los sindicatos tendieron a organizarse bajo tres corrientes a nivel mundial: Los comunistas organizados en la Federación Sindical Mundial (FSM), Los socialistas democráticos organizados en la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL) y Los cristianos organizados en la Confederación Mundial del Trabajo (CMT). (AIU, s.f.). **EL PAPEL SINDICAL EN LA GLOBALIZACIÓN ECONÓMICA DE COLOMBIA 8** Surgimiento del sindicalismo en Colombia De acuerdo con Héctor Fajardo, Director del Instituto Sindical de Cooperación al Desarrollo (ISCOD), en Colombia el sindicalismo nace en 1909 con la creación de un sindicato en Sonsón (Antioquia), para después extenderse a los grandes centros urbanos, como Bogotá y Medellín. Consolidándose para 1913 en la capital algunos sindicatos de artesanos. En 1919 con el gobierno de Marco Fidel Suarez, los artesanos de la ciudad, sastres y modistas, llevan a cabo una huelga como reacción a la decisión del Estado de importar los uniformes de las Fuerzas militares para la conmemoración del primer centenario de la Independencia del país. En ese momento el movimiento sindical recibe su primer baño de sangre en el país como lo afirma Fajardo, Morris, (2013). Pues reunidos en la Plaza de Bolívar, fueron atacados por la fuerza pública, dejando alrededor de 200 heridos, 300 detenidos y un número aún desconocido de muertos, según (Morris, 2013). Para Withney Chávez, director del Departamento de Seguridad Social de la CUT (Central Unitaria de Trabajadores), el surgimiento del movimiento sindical en el país se vio potenciado por el desarrollo de algunos sectores económicos, como la construcción de ferrocarriles, el sector del banano y las obras públicas que generaron un ambiente para que los trabajadores se organizaran y crearan las primeras centrales sindicales. Para 1950 existían dos grandes centrales obreras la CTC (Confederación de Trabajadores de Colombia) y la UTC (Unión de Trabajadores de Colombia). Entre 1950 y 1990 se da un auge en el sector estatal, fabril y campesino, logrando una consolidación del movimiento sindical durante este periodo, pero que luego entraría en una fase de declive por la privatización de lo público, un debilitamiento en el sector estatal y cambios en el modelo de articulación de la industria nacional con las multinacionales (Morris, 2013). En Colombia, tras el periodo de industrialización liderado por el presidente Rafael Reyes, se empieza a ver en la economía el surgimiento de grandes compañías, en especial del sector textil. Ante esta situación, también se despierta el interés de **EL PAPEL SINDICAL EN LA GLOBALIZACIÓN ECONÓMICA DE COLOMBIA 9** inversionistas extranjeros en el país, trayendo consigo el aumento del empleo y la diversificación del mercado interno. Pero es con la Política de Apertura, durante el gobierno del Presidente

| | | |
|---|---|--------------------------|
|  | INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE “Expresión del Cambio Humano” | COD: F-GA-21 |
| | | FECHA: 18/03/2020 |
| | GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL 5º GUÍA TALLER 3º PERIODO GRADO 10ºECO-POLITICA | VERSIÓN: 01 |

César Gaviria Trujillo a principios de los noventa, que Colombia pone fin a décadas de proteccionismo y barreras al comercio, que habían traído consigo la saturación del mercado nacional con productos locales, que perdían con los años su calidad mientras aumentaban sus precios, encontrando los productos colombianos con la introducción de nuevos bienes y servicios su mayor competencia, garantizando con ello el libre comercio, según BanRep (s.f.). A partir de este periodo de apertura, Colombia se inserta en la globalización económica. El país inicia una etapa de transformación de los mercados para sus productos, aumenta la inversión extranjera, entran nuevos bienes y servicios, se tecnifica la producción, se incrementan los puestos de trabajo, se diversifican los productos en el mercado local y se reducen precios para los consumidores. Pero así, como se dieron cambios positivos de crecimiento y desarrollo para la economía, la apertura impulsada en el contexto de la globalización ha significado para el país el sometimiento a las variaciones y fluctuaciones del comercio en todos los aspectos. Ratificando con ello la tesis de Strange referente al cambio en la naturaleza de las relaciones entre Estados, con la entrada de nuevos actores con gran poder de influencia en la arena internacional. Las multinacionales en su papel de agentes impulsores de la globalización han impuesto modelos y estructuras en las economías donde se asientan y abren nuevos mercados. Un ejemplo claro de los cambios en las estructuras organizativas de la sociedad, es la manera como las empresas a partir del seguimiento de modelos han optado por contratar mano de obra mediante contratos que no exijan el mayor compromiso frente al trabajador. La posibilidad de contratar trabajadores para largos periodos y bajo las condiciones tradicionales de garantías salariales se ha perdido con el transcurrir de los años. EL PAPEL SINDICAL EN LA GLOBALIZACIÓN ECONÓMICA DE COLOMBIA 10 Sumado a ello, tantos años de violencia generalizada en el país han callado las voces de los grupos de trabajadores, asociados como sindicatos, que han querido luchar por la defensa de sus derechos y la mejora en las condiciones laborales. Pues si bien, con la Constitución de 1991 se estableció el derecho a organizarse en sindicatos, a la contratación colectiva y a la huelga, derechos que antes no eran amparados por el Estado, paradójicamente, aunque existe la legislación y a que hay organismos que velan por la defensa de los derechos de los trabajadores, siguen produciéndose violaciones sistemáticas a los derechos a la vida, la integridad y la libertad de los sindicalistas colombianos, ubicando al país como el lugar más peligroso para ejercer la actividad sindical en el mundo, según Cabal, (2013). El rol del sindicato como interlocutor y defensor de los derechos colectivos de sus trabajadores frente a las empresas y multinacionales ha cambiado por completo. Las amenazas contra la vida de los sindicalistas, los cambios en las formas de contratación y las mismas trabas que pone la ley, que en un principio ampara su derecho, han llevado a la disminución en su número y en su capacidad de accionar e influencia. Bajo estas circunstancias el presente ensayo buscará analizar la capacidad de influencia y participación de los sindicatos en la economía globalizada específicamente en el caso colombiano, partiendo del contexto en el que surgieron en el país, su evolución y su actual papel frente a las condiciones de los trabajadores y de la economía de la Nación.

ACTIVIDAD

Realice un resumen al anterior documento y al final de un aporte personal (teniendo en cuenta el tema tratado)





INSTITUCIÓN EDUCATIVA PEDRO CLAVER AGUIRRE

“Expresión del Cambio Humano”

COD: F-GA-21

FECHA: 18/03/2020

**GUÍA DIDÁCTICA PARA EL APRENDIZAJE VIRTUAL
5º GUÍA TALLER 3º PERIODO GRADO 10ºECO-POLITICA**

VERSIÓN: 01